

時事新報

機密空ふす可らず

西洋諸國多近時頻りに工業技術の競争に熱心して優劣相闘ふの趣は甚だ盛んなる者と云ふ可し其例證は二三にして足らざれども就中今博覽會を開くもの多くして歐米到る成殆んど其故を以ての一事最も其例ならず和蘭の工業博覽會、英國の水産博覽會、米國の綿花博覽會、露國の園藝博覽會等執れも此三四年に間に開きたる者にして其程度日本より出品支那多し少の差實と謂て我藝術の優位を弘めたるの効益は莫大あるべきあり又向ふ一兩年に其間に新規開きたる者は我輩の周知たる所に於ても其数少なからず來年四月一日より西班牙國マドリードに於て開く博覽會の如きは實は本年の秋季中に既に開場ある可況等なりしも西班牙政府の都合に因り半箇年の延期を爲したりしがたれども當時一旦出品の手續まで執行したる日本人にも迷惑を受け損害を被りたるの次第あり我輩に於ては西班牙政府は何故に先きに輕忽に博覽會の延期を公告して世界の出品を促しなから突然其期日を延ばしたりやと心中が不審なきと能はざりしに彌々二十一年の四月一日開場と決し同八日式典舉行の筈に付出品委託引受人に於たる其貨物は去る十日までに同會出品委託引受人に於て一切之を取纏り西班牙國に運送するの都合なりしならんか又第二の博覽會同く二十一年の四月中旬より向ふ六箇月半と期し白耳國の首府ブレスセル府に於て開く博覽會に於て共會と二類に分ち第一に萬國工業品の共進會と第二に實用と學理とを兼備したる有益完全の物品を陳列せんと其目的と又第二は輸出入品萬國博覽會なる者に於て廣く商工業の物産を聚むるを期し出品人は其進會に博覽會に各専ら其一に出品するも或は同時兩會に出品するも差支なき者ありと云へり且此會は有志者の私設に係る者なれども同國政府及びブレスセル府に於て厚く之を保護し其會場を其進會博覽會の二つに區別するは一方に於ては専ら工業技術の優劣と競争せしむるを主眼として又他の一方には廣く貿易貨物の見本と聚りて輸出入の道と促進するの手段なる由、勉めたりと云ふ可きなり右の外例は歐洲に於て來年中に開く可き博覽會は丁抹の首府ユッペンヘーゲンに於て同國皇帝の保護に依り農工業及び美術品を陳列せんが爲め五月十八日より同九月廿日と期する者にして初め同會の目的は専ら美術品及び工業品の陳列を以てし出品せしむるの自的なりとも斯く其規模を小にしては他の列國の美術工業博覽會如何なる程度にまで進みたるやを詳にする能はざるを不備ありとし同會の理事員は博覽會に萬國美術工業品の陳列場を用故すると議決し既に列國に向て其出品を促したる由に附り丁抹政府より我國へ紹介ありしや否は未だ我輩の周知する所なれども今日進丁抹博覽會の諸國とは日本貿易の關係に至る少なきのとならず我輩の周知しむるの手段亦甚だ乏しきの間なれば日本國が今回の博覽會と利用を以て兩國の間に實に不可分の點を以て出品無用ありと云ふるに日本國に對しては如何なる態度を示さんかは日本國の利益に於ては一致協同を要するの趣もあれば來年八十九年の英國園藝博覽會に於ては日本の出品もまた大に名聲を高からしめ前兩回出品の際よりも更に幾分か出色の譽れを求むるの工風今日に於て豫先其覺悟を可らず又英國の次に歐洲列國の中に在りて日本國の商賈に至大の關係ある者之佛國の外にある可らず同國は我國産する絹織物の得意場にして取引の大切なるのみならず佛蘭西製の織物雜貨等は能く我國人の好嗜に應じて輸入も亦少なからず何れにしても日佛兩國間に通商の關係は等閑に附す可らざるものなり然るに同國政府は其國共和政治の一百年を祝せんが爲め來年八十九年に國都巴黎に於て萬國大博覽會を開くの議を決し歐洲諸列國に就其招状を送りたれ共獨逸の如くは主として之に反對し其事政治上の目的に發して特に共和政治の萬歲を祝せんとするの精神は君主國に於て抑も一試に試さざる所ありとて一も二も断然出品を拒絕したるに英露の諸國も同時に其手段に出で歐洲中の君主國は遂に一國も同意を表ざる者なきに至れり且つ此等の國の新開紙は獨り本國の出品に反對するの意を示し併せて他の國々の人心を動かして君主國の人民が共和國の祭に祝意を表するは忠節の所行に非ずなど議論し現に倫敦支那エクスプレス紙に於ては東洋の二帝國たる日本支那は右の博覽會に出品して獨り他諸君主國と其方向を殊にせんと欲するの覺悟ありや甚だ取らざる大策なりとて暗に日支兩國に其出品の不可と諷するが如くあるは讀者の知れる所ならん其議論の當否は兎も角も漸く近年西洋の諸國に於て博覽會共進會の催しあるは日本の物産と將來西洋の市場に廣く販賣するに最良の機會と爲る者なれば歐洲の政治社外にある日本に於ては成るべく之の手段を盡して其機の利用を空よせざんといふ偏に我輩の希望なり (未完)

の聲價を得たるの事實は將來英國の博覽會には是非日本より出品せざる可らざるの誘因を與へたる者にして就中日本英國の開柄の交互貿易の利益に於て常に一致協同を要するの趣もあれば來年八十九年の英國園藝博覽會に於ては日本の出品もまた大に名聲を高からしめ前兩回出品の際よりも更に幾分か出色の譽れを求むるの工風今日に於て豫先其覺悟を可らず又英國の次に歐洲列國の中に在りて日本國の商賈に至大の關係ある者之佛國の外にある可らず同國は我國産する絹織物の得意場にして取引の大切なるのみならず佛蘭西製の織物雜貨等は能く我國人の好嗜に應じて輸入も亦少なからず何れにしても日佛兩國間に通商の關係は等閑に附す可らざるものなり然るに同國政府は其國共和政治の一百年を祝せんが爲め來年八十九年に國都巴黎に於て萬國大博覽會を開くの議を決し歐洲諸列國に就其招状を送りたれ共獨逸の如くは主として之に反對し其事政治上の目的に發して特に共和政治の萬歲を祝せんとするの精神は君主國に於て抑も一試に試さざる所ありとて一も二も断然出品を拒絕したるに英露の諸國も同時に其手段に出で歐洲中の君主國は遂に一國も同意を表ざる者なきに至れり且つ此等の國の新開紙は獨り本國の出品に反對するの意を示し併せて他の國々の人心を動かして君主國の人民が共和國の祭に祝意を表するは忠節の所行に非ずなど議論し現に倫敦支那エクスプレス紙に於ては東洋の二帝國たる日本支那は右の博覽會に出品して獨り他諸君主國と其方向を殊にせんと欲するの覺悟ありや甚だ取らざる大策なりとて暗に日支兩國に其出品の不可と諷するが如くあるは讀者の知れる所ならん其議論の當否は兎も角も漸く近年西洋の諸國に於て博覽會共進會の催しあるは日本の物産と將來西洋の市場に廣く販賣するに最良の機會と爲る者なれば歐洲の政治社外にある日本に於ては成るべく之の手段を盡して其機の利用を空よせざんといふ偏に我輩の希望なり (未完)

○故橋津久光公の遺事(前號續き) 斯くて夫より維新の騷動なりしが公は其間多くは藩地に在りて諸般の計畫を爲し殊に藩政の改革に全力を盡せしむるが爲め、既に鎮定するの後藤の雄藩にして率先して王事に従ひしより自然天下の傾向を成せし事情もあるならんが此時各藩より人を薩に送りにて藩政の事に付て賢識と各藩首を多少の法度を取りしは公が率先鋭意の改革に従事し其功多きに居るべし藩政の事に於ては就に就次に公及忠義公の功勞を稱し爵位を進め優待するに及ばざるに公は公の功勞を稱し爵位を進め優待するに及ばざるに常に再三其過責にして分に過ぎるの故を以て表を上げて固辭せり其辭の在る所と察するに此時先主齊彬公没して未だ即位の典なりしを以て公竊に以爲らく今日王政維新の功を見るに至りし所以の者なり一として死事彬公の遺勳にあらざるは然し然るに余今獨り環りに此優待を受くるは理正に然る可らずと云ふ者の如し故に後藤藩廷齊彬公に位を贈るや公の喜悅止む能はず書き奉り朝恩の厚きを謝せり公は公明にして至誠なる以て禮すべし斯くて公は具進して遂に左大臣に任ぜられ其折公政政治上の事に付き大に意見を述べられたれば數十箇條の意見書と奉りしが當時諸大

雑報

臣各參陳と合ひさりしより朝廷の再三止ししに雖も事上り然るに薩摩に歸り然るに公國に歸り居る事三十年西南の役起れり此時朝廷の故を以て柳原前光氏を救使として公及忠義公を慰問せしが抑も朝廷此救使を發せしは慰問の趣意もあらずしなれども又一には元來公の八年薩摩に歸るや其賦性からしめて職を辭し爾來朝廷の爲す所成は公の意に満たざる者多し日として世を憂ひ君を思ふと同時に不平の情に堪へざりしに相違なかりしを以て朝廷に以て爲らく公の忠義を萬此事なきも或は其意見を行ふが爲め一時薩摩と計を共にするなきやも知る可らず是に於て慰問を兼ねて其事情を伺ひしならんとは當時民間に傳へせし處なり此時公は救使に附て曰く臣始めより薩摩は君臣の大義に於て其冷淡さるるを知り薩摩の從屬今日に至るまで臣に無禮を加へし事屢なり薩摩は常に壯年之仕業ありと首居しも畢竟是に彼の性質然りしなす去れば此度之事ある又た死るべからざる順序とや申すべきなりとて謀と共にするるといふ意も非常に其不臣の罪を責むる者の如くなきを以て救使は其儘歸りしと云ふ此甚だ公の誠意を傷くるに似たりと雖も當時の勢左る疑ひも實に止むと得ざる事にして如公をして大義に明ならざるらしむる朝廷の疑ひ必ず事實と申すべしならん而もて如公之を以て事實とせしめ公の聲望を以てして一たび手を擧げば西南の役は實に數閱月の間に止らすして再び維新の革命を現出せしやも知る可らず人或以云ふ西南の役は薩摩藩の功績を滅却せしめたる所謂功を一筆に欠く者なりと其然り然りと雖も公一身を以てすれば西南の役の益を以て公の王室に忠義なるを表する者と云はざる可らず何となれば斯る場合に斷乎とて大義を取て動がざるは尋常人の能くせざる所なればなり公は純忠にして剛直なるを以て歴すべし公數年前より自ら筆を下して一身の履歷を編纂せし由書數冊に三冊の多きに及ぶ者にして公は之を終へずして長逝の途に就死しが吉井次官は此度其書を見て公の根柢の善きに驚嘆せりと云ふ兎に角に其書に非常な詳密ありとの事なれば思ふに必ず吾々の未だ聞かざる事もあるべければ聞くに及んで又さ再び録する事あるべし (終)

○神戸の幼稚園及女學校 兵庫縣神戸北長狹通幼稚園は内海縣知事の夫人を始め他の諸氏が首唱となり神戸區内官民の有志者義捐金(三千五百圓)を以て創設せるものにて此程既に新築落成し去る一日假に開園式を行ひ爾來入園せるもの三歳以上六歳迄の生徒六十餘名の多に及び全く満員と爲りより明年春は早々本園開式を執行する管にて此項其役員を撰りたるに園長には小磯吉人常務員には佐畑信三、野村政知、矢田敏申中正雄及夫人諸氏が當選したる由又神戸山手山和女學校は米國某婦人等の設立せるもれて西京の同志社を範とし數名の婦人教師人が教授の任に當り教育充分に行進して生徒學業の進歩も著しく頗る世上の評判高き由あるが目下寄宿生のみにて百餘名あり敷場の狹隘を告げたるを以て先年本國より寄附金六千圓を募集し本年校舍を新築したるも昨今に至り尚ほ多人數の入學者を謝絶せし程あるが此上増増の計畫を爲すに付て資金を本國へ募集するは如何と懸念する所より此度は日本人中にて千五百圓寄附金を仰ぐと仰今其周旋人は頗る奔走中なるが最厚や七八百圓の寄附金を得たる處なり

○上海商況(十二月一日) 前報以後牛莊港は既に閉港に至りたるが商況は殆ど非ざるも更に活潑な商情の沈滞せざるを望むるが外に出所なり本週地金の仕舞商賣を表するに運賃の下落と相場の上昇とを以て他に別に變更な此二週間の取引高は三萬圓に達するも手堅去月十二日までは昨今の在荷は前週に比し平地廻り共前報に比し手合せあり荷主は此先地金に於て相場へ到底時價の便にて持港へ到底時價の便にて持港へ